

今「国際協調派」に学ぶ

井上寿一（学習院大学長・日本政治外交史）



第一次世界大戦が終結し、国際政治は旧外交から新外交へ転換します。従来の同盟・商協関係ではなく、多国間協調による国際連盟での会議外交が重要になります。その扱い手は、外国语と国際連盟規約に通じた「国際協調派」と呼ばれる職業外交官たちでした。

パリ講和会議で外交の遅れが自覚され、外務省に「革新同志会」が結成されます。他方で国際協調派の人々は大戦の惨禍を経て、歐州の大大きな変化

大使で国際連盟の初代日本代表となった石井菊次郎や常設国際司法裁判所（PCIJ）所長を務めた安達峰一郎らは、スイス・ジュネーブの国際連盟本部など欧州の外交拠点に専従しました。

中でもフランス語と国際法に秀でた安達は他に代えがたい人材ゆえ、外務省の中心・欧州で「日本の評価を高める仕事を没頭して、次第に本国から切り離されていきます。欧州

と中国、国内でそつなく
キャラクターを重ねた吉田茂
(のちの首相)などとは
対照的でした。

新外交のもう一つの流
れは民主化です。一部の
国家権力者の秘密外交が
大戦を引き起こしたのだ
から、戦後外交には民主
的なコントロールが求め
られる。しかし、民主的
外交が常に和平を志向す
るわけではありません。
とくに日本では、中国
との関係が悪化すると強
硬論ほど世論の支持を得
やすく、蔣介石の北伐に

対し、田中義一内閣による東山出兵の強硬姿勢が歓迎され、「幣原外交」と呼ばれた。稳健な国際協調路線は軟弱だと批判されていきます。政友会と民政党による2大政党制も裏目に出ました。双方が軍縮条約の必要性を認めながら、他党の手柄にさせまいと攻撃し合い、軍部の台頭を招きます。

そもそも国際協調派の努力は、日中関係でもめた際にも、国際連盟で日本への支持を保つていれば切り抜けられる、との

を改めるに至ることなく、ほどんど不合理な強硬論に傾いていったからです。安達がP.C.I.J所長に就任した1931年の9月、不運なことに満州事変が勃発し、日本は国際的孤立へと踏み出しました。安達は少数民族問題などで関係国間の利害調整に尽くし、國連主席義の実績を重ねました。ところが今度は日欧の板挟みになつたのです。昨今、日本中の力関係から東アジアの外交が論じられますが、外交空間

の手を縛る国際規範の網が存在します。

日本関係のみで事足りた冷戦期が終わった今、第一次大戦以前の同盟・協商・秘密外交の時代に戻ったかのような視点から、21世紀の国際関係をみていくよるものでしょ。国連安保理の常任理事国入りを掲げるならば、かつての日本が国際連盟の常任理事国として果した役割を振り返り、国連中心主義とは何かを改めて考えてみるべきです。(談)

「戦争の世紀」研究 —現代史と国際政治の視点から—

—現代史と国際政治の視点から—

⑦ 公開・会議外交

1920年1月、連盟閣下は、
約を含むベルサイユ条約など
ど、連の講和条約が発効し、
国際連盟が正式に発足した。
英仏伊とと共に常任理事国と
なった日本から、新渡戸稟
造(1860-1933年)が英仏の正副事務長^{ムニシヤウ}に次第に起用された。
が、事務次長に、国際派外交官が連盟理事会などの重要
ポストに起用された。

世界大戦に関わった日本は、当初、中国大陆や太平洋地域を超える世界規模の戦略を持たず、国際連盟への加盟により戦争などの主権行為が制限されることを懸念した。敗戦国ドイツを除く各列強は海外植民地を領有し、統けており、連盟は後発帝国主義に現状維持を強いるとの反発もあった。しかし、米国は非加盟の影響もあり、欧州以外で唯一の常任理事国の



第9回国際連盟総会（1928年）の日本代表として主要国代表と会談する安達峰一郎・駐仏大使（中央）＝安達峰一郎記念財団提供

「連盟」を支えた日本人

員」として活躍した。

・連盟事務局の英国人、F・ウォルターズは著書『国際連盟の歴史』(未邦訳)に

「日本の代表团は不懈怠強く勤勉であり、他の代表团のよい手本となつた。(中略)
彼らの仕事振りが、国際連盟にとって助けとなつた」

(篠原初枝著『国際連盟』
中公新書)と記している。

連盟総会や連盟理事会の日本代表を務めた石井と安

役割は小さくなかった。
パリ講和会議では「ザイレントパートナー」と呼ばれた日本代表団だが、連盟が本格的に稼働すると、欧洲在勤の石井菊次郎（一八六〇～一九四〇年）、安達峰一郎（一八六九～一九三四年）、杉村陽太郎（一八八四～一九三九年）、佐藤尚武（一八八二～一九七一年）ら実務に長けた外交官が、常任理事国代表をもとより、公正な「国際公務員」として活躍した。

公平な第三者として利害調整 本国の孤立回避にも尽力

ドイツなど周辺諸国から独立した新興国ボーランドの上部シレジア問題はどうりわけ紛糾したが、その解決を託されたのが安達だった。石炭や鉄を産出するシレジアでは、少數派ドイツ人の富裕層が多数派のボーランド人を雇用してきた。ペルサイユ条約に沿った住民投票でボーランドに有利な結果は地域ごとに錯綜。シレジアのドイツ人が財産強奪の最終決着を連盟理事会に持ち込んだことから、最重要案件に浮上していた。

安達は29年、双方の主張に徹底して耳を傾けた上でボーランドの主張を退けた。当時の駐日ボーランド公使は「日本主權の為に、過般の事件には負けたわけでも、その審査方法が極めて公平であり、深き同情を以て、飽くまで研究してくれた結果だと信するから」と述べた。先述のウォルターズもへ少數民族問題での安達の仕事ぶりを「素晴らしいものである」と評した。

訴えにくい環境を醸成する
「ジユニアーピ議定書」が論議された。安達は日本人に差別的な米国の移民制限の実態を示しながら、一方的に侵略国にされかねない規定に歯止めをかける修正案を提示する。完璧な「ランス語と筋を通した法律論」で修正案を通して「平和の敵」は糾弾される窮地から母國を救った安達の演説に対し、同席した新渡戸は「安達の舌は国宝」と最大級の賛辞を贈った。

議長として仕切り、会議外
交の礎を支えた。杉村は27
年に新渡戸の後任の連盟事
務次長に就任。佐藤は同年、
杉村を継いで連盟帝國事務
局長となり、のちに、短命
に終わった林銚十郎内閣の
外相として日中全面衝突の
達は、難題山積の諸々会議を
つた、とたなえている。
安達は30年秋、紛争の法
的解決を目指すオランダ、
ハーグの常設国際司法裁判
所（P.C.I.J.）の判断事改選
で最高票を得て初当選。翌
年、判事の互選で所長に就
任する。しかし、その功績
は国際公務員の職責のみなら
ず、日本は帝國主義の象徴と
して世界に悪影響を及ぼすと
見做され、日本は世界から隔
離される形で、世界の注目を
受けた。

三